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ANEXO 1 - Memória reunião de apresentação PEA; registro fotográfico; lista de presença - 
Alta Floresta 

MEMÓRIA DE REUNIÃO 

DATA: 10/01/2013 

LOCAL: Prefeitura de Alta Floresta          Início:      14h30                              Final: 17h00 

REFERENTE: P.42 - Programa de Educação Ambiental (PEA-UHETP) 

RELATOR: Márcia Nunes (Walm Ambiental) 

 

PARTICIPANTES: EMPRESA/INSTITUIÇÃO ASSINATURA 

Vide lista de presença anexa a esta 
memória de reunião. 

 
 

   

   

   

   

   

   

 

ASSUNTO:  Apresentação  do PEA-UHE Teles Pires para os representantes do poder público 
municipal 

 

PAUTA 

1. Apresentação do empreendimento UHE Teles Pires 
2. Apresentação do PEA 
3. Encaminhamentos e montagem de agenda para início das atividades com o público 

foco do PEA 

 

RELATO DOS PRINCIPAIS COMENTÁRIOS E OBSERVAÇÕES 

A reunião teve início com as boas vindas e apresentação da equipe de colaboradores da 
CHTP e da Walm Ambiental seguido da apresentação dos representantes da administração 
municipal. Após a rodada de apresentações, Paulo Novaes (Gerente de Socioeconomia) 
deu início à apresentação do empreendimento destacando o processo de leilão e 
composição do consórcio; os grupos investidor e construtor; as principais características da 
obra; o potencial de geração de energia; a localização e acessos; o Projeto Básico 
Ambiental (PBA) e dentro dele os 11 Programas e Planos Socioeconômicos com destaque 
para o PEA - objeto da reunião. Marcos Duarte (Diretor de Meio Ambiente) ressaltou que a 
obra passa por diversos e diferentes processos de licenciamento junto ao IBAMA, IPHAN e 
FUNAI e que o PBA é constituído de 44 programas, e o apresentado nesta data é somente a 
parte referente à socioeconomia. Informou ainda que o PDE Indígena está em andamento 
e no aguardo de aprovação da FUNAI para ser iniciado.  Antes da supressão da vegetação e 
do enchimento do lago é realizado resgate arqueológico e da memória dos povos da 
região. A UNEMAT está responsável pelo resgate e levantamento de fauna e flora. Uma das 
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coordenadoras do programa presente à reunião, Profª. Rosane Seluchinesk informou que o 
trabalho está sendo realizado por recém-formados em biologia. Os presentes foram 
informados da parceria existente entre as prefeituras de Alta Floresta, Paranaíta e o 
governo do estado para isenção de tributos como INSS e ICMS para asfaltamento do trecho 
da MT206 entre Alta Floresta e Paranaíta.  Foi anunciada também a criação de um fundo 
pela CHTP de R$10 milhões para investimento nos municípios para suprir necessidades 
devido a impacto do empreendimento. Ana Paula Cardoso (Gerente de Comunicação) 
apresentou o Programa de Comunicação Social da empresa. Detalhou os canais de 
comunicação existentes: Informativos; site; ouvidoria; atendimento gratuito via fone 
através do 08006472177; atendimento a ofícios; programas de rádio; instalação de urnas 
para recebimento de sugestões, críticas, denúncias.  O prazo para resposta é de 10 dias e 
está sendo cumprido. Foi realizado em 2012 o “Comunicação Social nas Escolas” em todas 
as unidades escolares de Paranaíta e em 2013 será realizado em Alta Floresta. Edson 
(Assessor pedagógico MT) perguntou se pode ser feita visita ao canteiro de obras. Paulo e 
Ana Paula explicaram que podem ser feitas visitas programadas, algumas já foram 
realizadas e que estão programando uma visita para a nova administração que assumiu 
agora em 2013. Na sequencia Sueli Kakinami (coordenadora geral - Walm Ambiental) fez a 
apresentação do processo de definição dos projetos pelo Diagnóstico Rápido Participativo 
(DRP) elaborado entre 2011 e 2012 e do detalhamento dos três projetos do PEA. Durante a 
exposição do Projeto I - Educação Ambiental e Desenvolvimento Sustentável destinado a 
AII, Profª Rosane relatou que a dificuldade das instituições públicas em captar recursos é 
devido ao fato delas não estarem capacitadas para gerenciar e executar os recursos.  
Muitos projetos são aprovados, mas se inviabilizam até mesmo antes da chegada dos 
recursos. A equipe Walm reforçou que a capacitação para os representantes da gestão tem 
o objetivo de capacitá-los não só para escrever projetos, mas para garantir a gestão e 
execução exitosa dos mesmos.  A secretária de Meio Ambiente - Aparecida Sicuto - 
informou que a situação do lixo é bem preocupante na cidade, pois não há aterro em Alta 
Floresta e não há onde destinar os materiais.  Mostrou-se bem preocupada também com o 
desafio da implantação da coleta seletiva que é uma exigência até 2015. Simone Domiciano 
completou que há catadores na cidade, mas não estão organizados em associações ou 
cooperativas. Profª Rosane também comentou que há muitas ONGs que trabalham com a 
temática da Educação Ambiental (EA) no município e a própria SEDUC tem equipe de EA. 
Os profissionais da educação presentes questionaram o número de escolas selecionadas 
para participar do Projeto III - Educação Ambiental nas Escolas. Sá as escolas estaduais são 
17 no município. Os colaboradores da CHTP argumentaram que não seria possível se 
trabalhar com todas as escolas simultaneamente e que estas escolas tem a 
representatividade do ensino fundamental e médio. Sueli também argumentou que o DRP 
já apontou essas escolas e todo o planejamento e alocação de recursos foi feito com base 
nesse referencial. Edson dos Santos (assessor pedagógico do Estado) concluiu que é melhor 
apostar em algo de qualidade e iniciar com as 04 escolas e posteriormente negociar com a 
CHTP a expansão do projeto. Prof. Altair deu seu testemunho que é melhor iniciar projetos 
com “pilotos” e depois a medida que ele vai se aprimorando expandir e concordou com a 
escolha das escolas. Simone e Edson também questionaram sobre a manutenção financeira 
dos projetos. Sueli explicou que serão projetos de educação e não estruturais como 
construção de sistema de captação de água de chuva, estruturas para compostagem etc. 
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Os materiais didáticos serão fornecidos pela Walm Ambiental. Quanto à proposta de 
realização de um evento anual para apresentação e intercâmbio dos projetos, Profª Rosane 
sugeriu que o mesmo faça parte da programação da Semana do Meio Ambiente que já é 
tradição na cidade. Profª Glória de Lima questionou se além das temáticas apresentadas os 
professores podem sugerir outras ou se trata de um pacote fechado que somente cabe as 
escolas aceitar. Sueli explicou que as escolas tem essa abertura para sugestão de temas e 
não será feito sem a anuência dos profissionais das unidades escolares e que o 
encaminhamento de uma agenda para planejamento é fundamental.  O período de 
planejamento escolar será de 29/01 a 04/02 nas escolas estaduais e de 01 a 04/02 nas 
escolas municipais. Ficou acertado que durante a semana de planejamento será feita a 
palestra de apresentação do PEA UHE Teles Pires aos professores e que a equipe Walm 
entrará em contato com Profª Lenina Kroker para as tratativas necessárias. As demais 
secretarias municipais solicitaram um prazo maior para estruturar e estabilizar as equipes 
recém empossadas. Solicitaram contato na última semana de janeiro. Ao final da reunião 
os profissionais da educação relataram que estão com um aumento da demanda de 600 
por vagas em Alta Floresta sendo 200 por influência direta da construção da UHE Teles 
Pires e que não estão tendo condições de suprir essa demanda. Pediram providências por 
parta da CHTP que se prontificou a agendar reunião para discussão do problema. A reunião 
se encerrou com os agradecimentos pelo comparecimento às 17 horas. 

 
Registro Fotográfico 

  
Foto1 -  Apresentação do empreendimento e PBA Foto 2 - Apresentação P42 - PEA 

 

Foto 3 - Público presente à reunião 
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